
Несмотря на то, что история 
этого праздника своими кор-
нями уходит в далекое про-
шлое, традиции сохранились 
и по сей день. Студенческая 
братия как устраивала широ-
кие гуляния более двухсот лет 
назад, так и в 21 веке предпо-
читает отметить свой празд-
ник шумно и весело. 

Впрочем, студент никогда не 
упустит шанс отдохнуть от учеб-
ного процесса — согласно народ-
ной мудрости, от бесконечного 
торжества его отвлекает лишь 
сессионное время. Однако мои 
героини считают, что делу — вре-
мя, а потехе — час! Они стара-
тельные студентки, девушки-
красавицы, добивающиеся своей 
цели постепенно и уверенно. 

Елену Калашникову, Джамилю 
Байрамукову и Мадину Байкуло-
ву я застала за учебным делом в 
одном из кабинетов Северо-Кав-
казской государственной акаде-
мии на факультет дизайна и ис-
кусства. Весело что-то обсуждая, 
они «колдовали» над своими бу-
дущими экзаменационными по-
делками. Им осталась пара дней 
до экзаменов по дизайнерскому 
мастерству, и требовалось не-
сколько штрихов, чтобы завер-
шить рукотворные работы.  

— У нас очень увлекательный 
учебный процесс, — рассказыва-
ет Елена. — Я не пожалела, что 
выбрала эту профессию, ведь она 
связана с творчеством, можно 
реализовывать свои фантазии. 
Все девчонки — мечтательницы. 
Кто-то мечтает побывать в инте-
ресной стране, потому что там 
много разных ярких красок, кто-

то — на балу в самом красивом 
бальном платье, а кто-то хочет 
создать нечто необычное, чтобы 
все восхитились. И это все можно 
воплотить сейчас и сегодня, фан-
тазируя за рабочим столом, соз-
давая прекрасные архитектур-
ные, дизайнерские композиции, 

придумывая модные наряды или 
выводя кистью на холсте при-
чудливые узоры. Все в наших си-
лах — было бы желание! 

И действительно, в кабинете, 
где мы беседовали со студентка-
ми, по всему его периметру стоя-
ли столы, на которых была раз-

мещена целая выставка студен-
ческих работ. Глаза разбегались 
от изобилия красок, интересных 
макетов, кукол в самых разноо-
бразных демонстрационных ко-
стюмах и многого другого, ярко-
го и необычного. Все это сделано 
руками студентов.

— Это сейчас смотришь на все 
эти работы и диву даешься, — 
вступает в разговор Джамиля и с 
улыбкой продолжает, — но бы-
вают моменты, когда думаешь: 
«Все пропало... Не успею... Что 
бы придумать, чтобы удивить 
своего преподавателя, избало-

ванного до нас, студентов пер-
вых-вторых курсов, выпускни-
ками — умельцами?»  А потом 
вдруг в три часа ночи приходит 
озарение, в голове начинают 
мелькать краски, и... Вот и сю-
жет, образ, и начинаешь тво-
рить...

А вообще студенческая пора — 
это самый яркий и интересный 
период в жизни, когда ты знако-
мишься с огромным количе-
ством людей, учишься чему-то 
новому и, конечно же, обрета-
ешь друзей. А если ты еще и ста-
рательный студент, как мои ге-
роини, то практически в каждой 
сессии зарабатываешь «автома-
ты» по экзаменационным пред-
метам, и так учиться гораздо 
легче.

 Сегодня эти три обаятельные 
девушки вряд ли до конца пони-
мают всю прелесть студенче-
ской жизни, но по окончании 
вуза они обязательно будут 
вспоминать эту пору с большой 
теплотой. А сейчас учеба в ака-
демии для них — это постоянное 
движение. Что касается празд-
ника, который сегодня отмечает 
все российское студенчество, то, 
как его не назови, это праздник 
молодости, праздник всех тех, 
кто хранит в душе огонь творче-
ства, жажду знаний, поиска и от-
крытий. 

Студенческая пора – незабыва-
емый период в жизни каждого 
человека. В памяти навсегда 
остается это счастливое время, 
наполненное упорным трудом, 
дружбой и любовью.

С Днем российского студенче-
ства, молодежь!
СВЕТЛАНА КИЛБА

Карачаево-Черкесия всегда 
славилась традициями пчело-
водства и превосходным ка-
чеством собранного здесь мё-
да. Сейчас же в республике 
пасеки можно пересчитать 
по пальцам. Между тем Ассо-
циация пчеловодов Карачае-
во-Черкесии существует бо-
лее 20 лет. Однако именно 
сейчас пасечники решили 
объединиться не на бумаге, 
а на деле для решения важ-
ных и острых вопросов, встав-
ших перед ними сегодня. По-
мог им в этом Центр «Мой 
Бизнес», который организо-
вал форум.

Современное пчеловодство 
столкнулось с целым рядом про-
блем, отмечалось на съезде пче-
ловодов, среди которых основ-
ные — законодательная под-
держка отрасли; проблема с ле-
карственными препаратами;  
лабораторными исследования-
ми продуктов пчеловодства и 
самих пчел;  племенным матери-
алом.

Сейчас каждый из пчеловодов 
тем или иным образом решает 

встающие перед ним задачи. К 
чему-то приспосабливается. Но 
есть проблемы, которые невоз-
можно решить в одиночку и ко-
торые могут существенно затор-
мозить развитие пчеловодства в 
регионе. Одна из них — гибель 
пчел от пестицидов.

— В связи с увеличением при-
менения пестицидов в техноло-
гии сельскохозяйственного 
производства в геометрической 
прогрессии увеличиваются слу-
чаи отравления пчел, в том чис-
ле целыми пасеками. Сохране-
ние практики применения пе-
стицидов уже через 5–7 лет мо-
жет привести к вытеснению 
пчеловодческих хозяйств в го-
ры и другие районы с неразви-
тым земледелием. А ведь на се-
годняшний день более 80% ме-
да производится пасеками, рас-
положенными на равнине. 
Невозможно будет вести опы-

ление культурных энтомо-
фильных растений. Уже сейчас 
опыление подсолнечника и 
рапса сопровождается высоким 
риском отравления пчел, — 

особо отмечали участники фо-
рума.

Пасечники назвали еще одной 
из основных проблем низкую 
оптовую цену на натуральный 
мед.

— По моему глубокому убеж-
дению для развития пчеловод-
ства не нужны гранты, дотации, 
субсидии и льготные кредиты. 
Любое рентабельное производ-
ство обречено на развитие. А ес-

ли нет рентабельности, на дота-
циях далеко не уедешь, — счита-
ет член правления Ассоциации 
пчеловодов КЧР Алий Узденов.

Вместе с тем, А. Узденов назвал 
причины низких оптовых цен на 
натуральный мед: стабильный 
рост производства меда в по-
следние три года; снижение экс-
порта меда на фоне сохранения 
объемов импорта; снижение 
внутреннего спроса на  нату-
ральный мед.

— Если говорить о снижении 
внутреннего спроса на нату-
ральный мед, по моему мнению, 
это вызвано двумя основными 
факторами — снижением поку-
пательной способности населе-
ния, а во-вторых, идет вытесне-
ние меда товарами-конкурента-
ми. С первым фактором все яс-
но. Мед не является товаром 
первой необходимости. Потре-
битель покупает его в послед-
нюю очередь. Второй фактор 
незаметный, но не менее важ-
ный, с точки зрения 
снижения спроса. То-
вары — конкуренты 
можно разделить на 
две основные группы. 

Герои Первой мировой 
О подвиге Баталпашинских казаков во время 
Сарыкамышской операции с. 2

Кислотная косметика 
Как правильно использовать кислоты 
для ухода за своим телом с. 2

Не было у женщины хлопот... 
Классный рассказ Зухры Лайпановой 
о перипетиях с домашним любимцем с. 3

Как дурят нашего брата
Оперативные сводки МВД по КЧР говорят: 
расслабляться нельзя, а то... с. 2
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 19 января исполнилось 12 лет 
со дня основания Северо-Кав-
казского федерального окру-
га, в который вошли вошли 
семь регионов России: Став-
ропольский край, Кабардино-
Балкария, Дагестан, Ингуше-
тия, Чечня, Северная Осетия – 
Алания, Карачаево-Черкесия. 

«Создание СКФО имело значи-
тельное историческое значение, 
которое существенно повлияло 
на социально-экономическое 
развитие северокавказского ре-
гиона. Была проделала огромная 
работа по повышению инвести-
ционной привлекательности 
территорий, существенно обнов-
лена социальная инфраструкту-
ра», - отметил в официальной 
страничке Инстаграм Глава Ка-
рачаево-Черкесии Рашид Темре-
зов.

Жителей округа поздравил 
полномочный представитель 
Президента Российской Федера-
ции Юрий Чайка:

«За прошедшие годы при под-
держке федерального центра в 
жизни субъектов СКФО прои-
зошли серьезные качественные 
перемены. Достигнуты позитив-
ные результаты в экономике и 
социальной сфере, реализованы 
масштабные общественные и ин-
вестиционные проекты, созданы 
новые рабочие места. Подводя 
итоги минувшего года, уже мож-
но сказать, что по ряду показате-
лей, таких как индекс промыш-
ленного производства, индекс 
производства продукции сель-
ского хозяйства и объем строи-
тельства жилья, регионы округа 

демонстрируют динамику выше 
среднероссийской. 

Современными и притягатель-
ными для миллионов туристов 
из разных уголков страны и из-за 
рубежа стали наши курорты.

Искренне убежден, впереди 
округ ждут новые победы, глав-
ной целью которых было и оста-
ется улучшение качества жизни 
людей. Желаю всем, кому близок 
и дорог российский Кавказ, здо-
ровья, счастья, благополучия и 
новых успехов в созидательном 
труде во благо нашей Великой 
Родины».

Свои поздравления в адрес жи-
телей СКФО направил замести-
тель министра экономического 
развития РФ Сергей Назаров.

«За это время макрорегион 
прошел большой путь, — отме-
тил он, — от стабилизации обще-
ственно-политической обста-
новки к решению экономиче-
ских задач, которыми сейчас ак-
тивно занимается Минэконом- 
развития РФ.

СКФО — территория с огром-
ным туристическим потенциа-
лом, его нам еще предстоит рас-
крыть и системно выстроить, 
чтобы Архыз, Эльбрус, Ведучи, 
Мамисон, Армхи и другие курор-
ты Северного Кавказа стали ку-
рортами мирового уровня.

Поздравляю всех жителей и 
СКФО, полпреда Президентиа 
РФ в округе Юрия Чайку , глав 
субъектов Северного Кавказа с 
днем основания макрорегиона. 

Желаю успехов, экономическо-
го процветания и реализации 
всех намеченных планов.»
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Федеральный округ 
празднует свое  
двенадцатилетие

Вечно молодой Татьянин день 
25 января празднуется День российского студенчества

Студентки факультета дизайна и искусства (слева направо) Джамиля Байрамукова, Елена Калашникова и Мадина Байкулова

В работе расширенного пле-
нарного заседания Обще-
ственной палаты республики 
приняли участие первый заме-
ститель руководителя Адми-
нистрации Главы и Правитель-
ства КЧР Ахмат Семенов, пред-
ставители органов законода-
тельной и исполнительной 
власти, члены Общественной 
палаты республики.

В начале заседания, председа-
тель комитета Народного Собра-
ния КЧР Алексей Ганшин за су-
щественный вклад в развитие 
законодательства республики и 
парламентаризма, обеспечение 
прав и свобод граждан, активную 
общественно-политическую де-
ятельность, высокие показатели 
в труде, укреплении мира и друж-
бы между народами  вручил По-
четную  грамоту Президиума На-
родного Собрания (Парламента) 
КЧР руководителю республи-
канского объединения организа-
ций профсоюзов  Раисе Айбазо-
вой и депутату Народного Собра-
ния КЧР (фракция ЛДПР) Евге-
нию Жедяеву. Первый 
заместитель руководителя Ад-
министрации Главы и Прави-
тельства КЧР Ахмат Семенов за 
многолетний добросовестный 
труд, высокий профессионализм 
и в связи с 10-летием образова-
ния Общественной палаты ре-
спублики вручил  Почетные гра-
моты Правительства КЧР Фати-

ме Айбазовой, Анатолию Барко-
ву, Игорю Гонову, Юлии 
Гончаровой, Анастасии Старо-
конь, Шагабану Тоторкулову, 
Руслану Хабову, Ханафию Хаса-
нову  и Елене Щербине. 

Председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова отме-
тила, что в 2021 году страна и ре-
спублика прошли сложный про-
цесс выборов депутатов Государ-
ственной Думы Федерального 
Собрания РФ восьмого созыва и 
депутатов представительных ор-

ганов местного самоуправления. 
За тем, чтобы все его механизмы 
работали правильно, слаженно и 
честно, следило множество спе-
циалистов: от сотрудников ЦИК 
до наблюдателей на территори-
альных участках. Ляшова ис-
кренне поблагодарила всех, кто 
принимал участии в организа-
ции, проведении выборов и вру-
чила им благодарности за проде-
ланную работу.

Также члены палаты обсудили 
вопрос прекращения полномо-
чий членов Общественной пала-
ты КЧР Таусолтана Узденова, 

избранного депутатом Думы Ка-
рачаевского городского округа 5 
созыва, и Ибрагима Тоторкуло-
ва, назначенного министром мо-
лодежной политики республики,

 Затем члены палаты обсудили 
вопрос контроля и взаимодей-
ствия за деятельностью органов 
опеки и попечительства КЧР, по 
которому был сделан доклад за-
местителем министра образова-
ния и науки КЧР Лейлой Атае-
вой. Лейла Муратовна отметила, 
что в 2008 году отдельные госу-

дарственные полномочия респу-
блики по организации и осу-
ществлению деятельности по 
опеке и попечительству переда-
ны на неограниченный срок 12 
органам местного самоуправле-
ния. Органы местного самоу-
правления наделены 32 государ-
ственными полномочиями по 
осуществлению опеки и попечи-
тельства несовершеннолетних. 
Они обеспечивают устройство 
детей-сирот на воспитание в се-
мью на усыновление или удоче-
рение, под опеку или в приемную 
семью, а при отсутствии такой 

возможности — в уч-
реждения для детей-си-
рот и детей, оставшихся 
без попечения родите-
лей, а также контроли-
руют условия их содер-
жания, воспитания и 

образования, и т.д. 
По состоянию на  1 января  в ре-

спублике проживают 805 детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей (в 2020 
году — 826): под опекой у граж-
дан — 593 детей (в 2020 году — 
595); в приемных семьях — 136 
детей (в 2020 году — 139), в орга-
низациях — 76 человек (в 2020 
году — 92). За последние 5 лет 
количество сирот сократилось 
на 220, а количество детей в ор-
ганизациях для детей-сирот за 
последние годы — на 110. Усы-
новленных детей в 2021 году бы-
ло — 10 человек, это на уровне 
прошлых лет. Миноб-
рнауки КЧР детям-си-
ротам предоставляется 
жилье на территории 
КЧР. 

С думой о будущем страны 
В Общественной палате КЧР подвели итоги прошлого года 

»
с. 2

Несладкая жизнь пчеловодов Карачаево-Черкесии
В республике прошел первый международный форум пчеловодов

К С Т А Т И ,

в работе форума приняли участие директор лаборатории пчело-
водства Института пчеловодства Белсад Дмитрий Рахматулин, 
а также представитель Китайской государственной корпорации 
по производству ветеринарных препаратов Чжан Яньдэ.

Участники первого международного форума пчеловодов

»
с. 2

Алексей Ганшин вручил грамоту Раисе Айбазовой

О пассажирских и грузовых перевозках
О конструктивном сотрудничестве шла речь на встрече Главы 

республики  с руководством Северо-Кавказской железной до-
роги - филиала ОАО РЖД. Как сообщает пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР, обсуждались вопросы модернизации 
объектов железнодорожной инфраструктуры, организации 
пассажирских и грузовых перевозок. По итогам встречи на-
чальник Северо-Кавказской железной дороги Сергей Задорин 
отметил, что железнодорожники заинтересованы в дальней-
шем конструктивном взаимодействии с руководством Карача-
ево-Черкесии в вопросах обеспечения транспортной доступно-
сти и расширения спектра услуг, предоставляемых жителям 
республики. Рашид Темрезов, в свою очередь, поблагодарил 
руководство Северо-Кавказской железной дороги за поддерж-
ку региона в важных для республики проектах.

Не оставили просьбу без внимания 
Жители улицы Железнодорожной республикан-

ской столицы обратились к депутатам Парламента 
Карачаево-Черкесии Олегу Жедяеву и Александру 
Чайке (фракция ЛДПР) с просьбой об установке на-
ружного уличного освещения. Как сообщает пресс-
служба Парламента КЧР, депутаты ознакомились 
с ситуацией и приняли решение  о выделении  средств 
на установку уличного освещения из своего депутат-
ского фонда. Работы были полностью завершены 
к концу декабря минувшего  года. По этому району 
Черкесска есть еще ряд проблем, которые требуют 
решения, парламентарии взяли их на контроль.

Если по каким — либо причи-
нам эта статья не увидит свет, 
я ни на секунду не пожалею 
о потраченном на нее време-
ни, потому что оно не пропа-
ло даром. Мне довелось по-
бывать в удивительном фер-
мерском хозяйстве и позна-
комиться с главой семейства, 
его содержащего, Муради-
ном Салпагаровым.

Любовь к животным у Мура-
дина с детства. Уже в шесть лет 
он вместе со старшими братья-
ми Нанчыком и Кеккезом пас 
колхозные отары в Средней 
Азии, куда в 1943 году был де-
портирован весь карачаевский 
народ. 

В этой мальчишеской компа-
нии, несмотря на все тяготы и 
лишения, больше всего цени-
лись такие качества, как чест-
ность, смелость, справедли-
вость, ловкость. А еще тяга к 

знаниям, которая впоследствии 
не замедлила сказаться. В нача-
ле шестидесятых, уже после 
возвращения на родину, Мура-
дин поступает на зоотехниче-
ский факультет Ленинградской 
сельскохозяйственной акаде-
мии.

Я держу в руках фотографию 
студента Салпагарова и диву да-
юсь: кто скажет, что этот юноша 
спустился с гор, он 
более походит на 
выходца из интел-
лигентной, респек-
табельной семьи, да 
и только! Но имен-
но таким и был Сал-
пагаров, и ему бы 
по-хорошему остаться после 
окончания академии в Ленин-
граде, где предлагали работу на 
одной из кафедр академии, но 
он возвращается на родину и 
начинает работать зоотехни-
ком, сначала в совхозе «Марин-
ском», затем в совхозе «Ку-
мышском». Мурадина букваль-
но распирало от обилия творче-
ских замыслов, таких, как, 

например, желание скрестить 
диких туров с домашней козой.

— Собственно, такую породу 
на Кавказе вывели уже давно, — 
рассказывает Мурадин,  — По 
возвращении карачаевцев  по-
сле депортации в нашей респу-
блике за это дело кропотливо и 
профессионально взялись бра-
тья Урусовы из Учкулана, они 
же и подарили мне козлотуров.

Вскоре и я с огром-
ным увлечением от-
дался селекционной 
работе, даже преу-
спел немного в ней, 
во всяком случае, за 
опытом разведения и 
содержания козлоту-

ров ко мне приезжали из Осетии, 
Дагестана, Кабардино-Балкарии.

— А не боялись пуститься в са-
мостоятельное плавание, соз-
дав одним из первых в респу-
блике фермерское хозяйство?

— Чего не боялся, то-
го не боялся. Практи-
ческого опыта, как и 
теоретических знаний, 
мне было не занимать. 

И пусть всегда несет по жизни! 
Мурадин Салпагаров одним из первых создал свое фермерское хозяйство

Сельские будни

»
с. 2

С П Р А В К А

С 1 января  размер выплат на содержание детей в опекунских 
и приемных семьях составит величину прожиточного минимума 
для детского населения в субъекте — 11327 тыс. рублей, а раз-
мер ежемесячного вознаграждения приемному родителю — 
прожиточный минимум взрослого населения — 11854 тыс. руб.

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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В настоящее время обсужда-
ется законопроект, направ-
ленный на повышение про-
зрачности функционирова-
ния отрасли, разработанный 
Минстроем, по созданию го-
сударственной информаци-
онной системы, в которой бу-
дут регистрироваться все 
сделки по аренде. В совре-
менных условиях значитель-
ное число арендодателей сда-
ет жилье, но при этом не пла-
тит налоги.

В случае принятия закона 
арендодатели вынуждены будут 
выйти из тени и платить госу-
дарству либо налоги, либо штра-
фы. Необходимо иметь в виду 
тот факт, что если законопроект 
будет принят, он приведет к ро-
сту цен на арендуемое жилье, 
которое и так в течение года 
сильно выросло в цене (более, 
чем на 30%). 

В связи с этим, в министерстве 
обсуждается вопрос установле-
ния рамок стоимости арендуе-
мого жилья, которые и будут 
рекомендованы участникам сде-
лок.

Чем обусловлен такой актив-
ный рост цен на арендуемое жи-
лье? В первую очередь, это вы-
звано высоким спросом (он вы-
рос в 3,8 раза). Дело в том, что 
многие граждане, которые про-
дали имеющееся жилье, купили 
новое в новостройках и какое-то 

время вынуждены снимать 
квартиры. Часть населения, ко-
торая планировала приобрести 
жилье, не смогла этого сделать 
ввиду роста цен и ипотечных 
ставок по кредиту, а поэтому от-
ложила приобретение на более 
поздний срок и продолжает сни-
мать жилье. Еще одним факто-
ром является рост тарифов 
ЖКХ, а также инфляционные 
процессы. Выросли и налоговые 
платежи (это связано с тем, что 
налог теперь взимается по када-
стровой стоимости, которая 
максимально приближена к ры-
ночной).

По оценкам экспертов, рост цен, 
в среднем, составит 10-15%. Это 
связано с тем, что налоговые пла-
тежи арендодатели захотят зало-
жить в стоимость сдаваемого жи-
лья (сегодня это 13% от получае-
мых доходов), а те, кто примет 
решение остаться в тени, подни-
мут цены минимум на 10%, для 
того, чтобы заложить издержки 
на возможные штрафы. 

Но существует устойчивое 
мнение о том, что для того, что-
бы принятие законопроекта по-
влияло на сложившиеся цены, 
необходимо, чтобы рынок вы-
шел из тени, а вот произойдет ли 
это на самом деле, большой во-
прос. Эксперты весьма скепти-
чески относятся к возможности 
массового выхода из теневого 
сектора. Для того, чтобы арен-
додатели смогли официально 
регистрировать все сделки, им 
необходимо обеспечить защиту 
их прав и безопасность.

Для апробации нужно выбрать 
несколько пилотных регионов, 
понять имеющиеся сложности и 
проблемы в его реализации, 
скорректировать, и только по-
сле этого масштабировать на 
территории всей страны.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Поддержка в лице 
братьев, сыновей, пле-
мянников была обеспе-
чена, так что по подво-
рью довольно быстро 

стали бегать как ягнята карача-
евской, романовской пород, так и 
козлотуров.

— Сейчас только овцами кара-
чаевской породы и бахвалятся 
фермеры, о романовских мало 
что говорят.

— Обе породы хороши. Рома-
новская многоплодна. У овец 
этой породы меньше двух ягнят 
не бывает, иные приносят даже 
по три-четыре ягненка. А наши 
черные карачаевские дают толь-
ко по одному ягненку, редко по 
два. Но их приплод, как правило, 
всегда выживает. Потом, черным 
овцам с приплодом даже теплой 
овчарни не нужно, их можно спо-
койно держать в любом непри-
способленном месте.

Площадка под навесом во дворе 
Салпагаровых уставлена мешка-
ми с комбикормом, здесь же гора 
— насыпь кукурузного зерна. 
Для кого сей деликатес?

— Сейчас увидишь, — отвечает 
Мурадин, — пойдем кормить 
«мамаш» козлотурьего племени 
и овец карачаевской породы.

 Кормить «мамаш» не получи-
лось, Салпагарова тотчас взяли в 
оборот два роскошных козлоту-
ра. В огороженных отдельно за-
гонах порядка 50 козлотуров, в 
три раза, наверное, больше овец 
и баранов. Молодняк — белый и 
черный, темный и желто — ко-
ричневый — не со-
считать при всем же-
лании…

Для любимца, же-
ребца Мальчика, ко-
торый стал бить ко-
пытом задолго до 
того, как хозяин появился на го-
ризонте, у Мурадина была при-
пасена огромная морковь… По-
трепав по загривку белоснежно-
го щенка — алабая, находящего-
ся тут же, но посаженного на 
время дойки на цепь ввиду своей 
шкодливости, мы идем в загон, 
где находится крупный рогатый 
скот. Точнее сказать, «кишит» 

загон, тут и телята, отнятые у ма-
терей, и коровы разных мастей, 
как, например, коровы черно-бе-
лой костромской породы, отли-
чающиеся высокоудойностью и 

жирностью молока, есть коровы 
и быки швицкой породы, быков-
производителей в толпе призна-
ешь сразу… 

— Скот зимует под открытым 
небом. Благодаря такому содер-
жанию он вырастает очень креп-
ким, нетребовательным к корму 
и неприхотливым к содержанию, 
— поясняет Мурадин. — Нет, ко-

нечно, это не значит, что мы его 
держим в «черном» теле. 

— Мурадин, я сейчас в этой тол-
пе увидела бычка с пластмассо-
вым ожерельем на губе, точно у 

женщин из африканского племе-
ни. Что бы это значило?

— Так мы отлучаем от материн-
ского молока наиболее настыр-
ных, ненасытных телят. 

— Хорошо, но кто ухаживает за 
этим довольно большим и се-
рьезным кланом животных? Кто 
заготавливает столько сена? На-
сколько мне известно, жители 

аула Джингирик всегда сетовали 
на нехватку сенокосов и паст-
бищ. 

— В основном сейчас все дер-
жится на сыновьях Альберте и 
Айтеке. Ребята имеют высшее 
образование, Альберт окончил 
спортфак КЧГУ, Айтек — фило-
логический факультет этого же 
вуза, кстати, и дочка Индира — 
выпускница КЧГУ — только хи-
мико-биологического факульте-
та. Сейчас она — кандидат наук. 
Вполне возможно, и ребята до-
стигли бы определенных успехов 
в избранной профессии, но, ког-
да я сказал: «Только в вас вижу 
замену себе»,  сыновья перегля-
нулись, и я понял: они продолжат 
мое дело, несмотря ни на какие 
проблемы, а проблем хватает. К 
примеру, гос-поддержка. Для то-

го, чтобы получить ее в любом 
проявлении, надо обладать хо-
рошей пробивной силой.

— Мурадин, а каким нужно 
быть дипломатом, работая с сы-
новьями, собирая их в единую 
команду?

— Никакой дипломатии. Мы 
так воспитаны. Во-первых, пер-
вой на дойку встает их мать — 
урожденная Огурджан Бостано-
ва, какой же сын или невестка 
после этого будет нежиться в 
кровати, во-вторых, через дом 

живет мой младший брат Гиля-
стан, у которого в урочище Ду-
дардон и летом и зимой пасутся 
отары овец. Еще один родной 
брат Домбай, также прямой со-
сед, и также держит немало ско-
тины, но поскольку у него много 
общественных обязанностей, 
Домбай — имам села, да еще и 
член совета общественной орга-
низации «Тере», депутат местно-
го муниципального образования, 
с него много не спросишь, но в 
любом случае, моим сыновьям 
есть с кого брать пример, есть на 
кого равняться без каких-либо 
нравоучений с моей стороны. 

— Где берете вожделенное сено?
— И заготавливаем, и закупаем. 

Но нас беспокоят больше про-
блемы другого порядка. Пробле-
мы со сбытом, нет, не молока и 
мяса, а шерсти и кожевенного 
сырья. Закупочных организа-
ций, как это было раньше, боль-
ше нет, перекупщикам это только 
на руку, цены сбивают до мини-
мума, откажешься от их услуг, 
значит, шерсть сгниет. Одно уте-
шение, горжусь тем, что в убыток 
себе никогда не работал…

И это правда. В убыток себе ма-
стер и вся его семья не работают. 
В хозяйстве чего только нет — и 
трактор «МТЗ-82», и косилка, и 
пресс-подборщик, и машины…

Кстати, когда я стала прощать-
ся с Мурадином, он сказал (отку-
да только узнал, что я приехала 
на «Газели»?): «Сейчас заведу 
машину и отвезу тебя домой». И 
когда машина понеслась по трас-
се на бешеной скорости, я вспом-
нила своего коллегу Балуа Джа-
заева, который как-то спросил 
Мурадина: «Скажи честно, друг, 
что тебя так красиво и удачливо 
ведет по жизни?», на что Мура-
дин, говорят, ответил: «Не ведет, 
а несет!» И этим все сказано!
 АМИНАТ ДЖАУБАЕВА
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Мурадин Салпагаров — человек известный, пользующийся авто-
ритетом не только в Джингирике, где проживает, не только в ре-
спублике, но и на всем Северном Кавказе. Ему 82 года, и ему, 
знатному зоотехнику и животноводу, есть что рассказать другим, 
есть чему научить, есть что посоветовать. 

В одну группу следует 
включить продукты по 
потребительским свой-
ствам, близкие к нату-
ральному меду. К ним 

относятся варенье, джем, повид-
ло, конфитюр и т. п. Сколько 
средств покупатель потратит на 
конфитюр или медовый продукт, 
ровно столько он не потратит 
на натуральный мед, — продол-
жает Узденов.

Затем собравшиеся обсудили 
актуальные вопросы по взаимо-
действию органов власти с Ассо-
циацией пчеловодов республи-
ки, проблемы и пути их решения.

Так, проблему низкой оптовой 
цены на натуральный мед, по 
мнению пчеловодов, необходи-
мо решать двумя путями. 

Во-первых, за счет содействия 
созданию предприятий, осу-
ществляющих экспорт отече-
ственного меда, что будет спо-
собствовать изменению баланса 
между спросом и предложением 
внутри страны в сторону увели-
чения спроса. Во-вторых, путем 

увеличения сегмента натураль-
ного меда в потребительской 
корзине за счет сокращения сег-
мента товаров-конкурентов. До-
биться этого следует за счет про-
ведения постоянной разъясни-
тельной работы о пользе нату-
рального меда. 

По итогам семинара пчеловоды 
внесли предложение создать в 
КЧР собственную лабораторию 
и обучить профильных специа-
листов. Кроме того, принято ре-
шение создать общество пчело-
водов Карачаево-Черкесской 
Республики. 

- В настоящее время пчеловоды 
работают только на самих себя и 
зачастую в одиночку. А ведь 
один, как известно, в поле не во-
ин, поэтому и было решено со-
звать это собрание для организа-
ции пчеловодов в общественное 
объединение.

В задачи объединения входят 
такие важные направления, как 
поддержка местных пчеловодов, 
популяризация этой отрасли и 
помощь в разрешении вопросов 

реализации продукции. Идею 
объединения в целях совместно-
го решения общих проблем раз-
деляют большинство произво-
дителей сладкого продукта, — 
сказал А. Узденов.

Говоря о планах на будущее, 
пчеловоды пришли к мнению о 
необходимости больше внима-
ния уделять реализации своей 
продукции. К этому вопросу они 
решили вернуться на ближай-
шем заседании своего объедине-
ния. 

Также они поблагодарили 
Центр «Мой Бизнес», в частно-
сти начальника Центра компе-
тенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддерж-
ки фермеров Халимат Хубиеву, 
за организацию мероприятия на 
столь высоком уровне.

Все участники встречи вырази-
ли готовность объединить уси-
лия для формирования единой 
базы производителей и создания 
условий для дальнейшего разви-
тия подотрасли. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Несладкая жизнь пчеловодов 
Карачаево-Черкесии

С думой  
о будущем страны

В 2021 году количе-
ство граждан, состоя-
щих в списке, составля-
ет 750 человек, право на 
обеспечение жильем 

наступило в 2021 году у 626 чело-
век. В 2021 году по инициативе 
министерства при поддержке 
Уполномоченного по правам ре-
бенка были инициированы и 
внесены изменения в 34 ФЗ по 
жилью, и, начиная с 2022 года, 
дети-сироты, имеющие инвалид-
ность, имеют внеочередное пра-
во на предоставление жилья. 

Количество детей-сирот, про-
ходящих обучение в организаци-
ях профессионального образова-
ния, составляет 186 человек, а 
детей-сирот, получивших второе 
профессиональное образование, 
— 12 человек.

Для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
предусмотрено питание, обеспе-
чение обувью, мягким инвента-
рем. Им также выплачивается 
ежегодное пособие на приобре-
тение учебной литературы и 
письменных принадлежностей в 
размере 3-х месячных стипендий 
до окончания ими обучения. В 
период каникул, в выходные и 
праздничные дни обучающиеся 
обеспечиваются питанием, либо 
им выдается соответствующая 
денежная компенсация. 

Уполномоченный по правам 
ребенка в КЧР Наталья Бонда-

ренко отметила еще одну про-
блему — несоответствие количе-
ства специалистов, курирующих 
опеку, объему работы. В Мало-
карачаевском районе в админи-
страции четыре специалиста, а в 
Усть-Джегутинском, где два ин-
терната, их всего два.

Председатель комитета по нау-
ке и образованию Народного Со-
брания КЧР Алексей Ганшин за-
метил, что вопрос жилья для си-
рот стоит на контроле Парламен-
та. Как показывает статистика, 
сложности в обеспечении жи-
льем этой социально незащи-
щенной категории испытывает 
большинство регионов страны. 
Проблема заключается в том, что 
предложения на рынке жилья не 
соответствуют предъявляемым 
программой требованиям. Се-
годня законодатели предлагают 
дать сиротам право на однократ-
ное получение социальной вы-
платы (по сути сертификата) 
вместо фактического обеспече-
ния жилыми помещениями. Это 
даст положительный результат, 
так как в случае, если стоимость 
приобретаемого жилья выше 
размера социальной выплаты, 
можно добавить к этой сумме за-
емные средства, накопления. В 
этом году будет принято реше-
ние о возможности для них ис-
пользовать материнский капи-
тал. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

И пусть всегда несет по жизни!
»
с. 1

Студенты учебных заведений 
в ходе познавательных экс-
курсий попробовали себя 
в роли экспертов-криминали-
стов и сотрудников оператив-
ных служб, узнали о работе 
совета ветеранов и обще-
ственного совета. Сотрудники 
различных подразделений от-
ветили на вопросы, волно-
вавшие учащихся и рассказа-
ли о службе в полиции.

Так, студенты КЧГУ побывали 
в МО МВД России «Карачаев-
ский». Экскурсия началась с 
КПП отдела, где участников ак-
ции ознакомили с контрольно-
пропускной системой в админи-
стративное здание. Далее ребя-
там рассказали о работе дежур-
ной части, порядке приёма 
заявлений и обращений граж-
дан, а также предоставлении го-
сударственных услуг. В ходе экс-
курсии они узнали о работе под-
разделений полиции.

 Студенты СКГА побывали в 
Отделе МВД России по г. Чер-
кесску. Своими впечатлениями 
поделилась студентка 4 курса 
Института прикладной матема-
тики и информационных техно-
логий СКГА Альзира Халкечева: 
«Это был очень интересный 
день. Сперва всех студентов 
пригласили в здание МВД, где к 
нам со словами напутствий и по-

желаний обратился министр 
внутренних дел полковник по-
лиции Олег Мальцев .

Потом мы побывали в Центре 
кинологической службы МВД 
по КЧР. Мы узнали, что предпо-
чтение в выборе служебных со-
бак отдается двум породам — не-
мецкой овчарке и бельгийской 
овчарке, так как они могут рабо-
тать по разным направлениям и 
совмещать в себе потенциал и 
поисковой, и защитной собаки... 

Такие акции помогают нам уз-
нать многое о работе в полиции, 
понять, как она сложна и опас-
на».

А вот мнение об акции «Сту-
денческий десант» Мухаммада 
Семенова: «Очень долго думал, 
что же написать, и на ум пришли 
слова американского писателя 
Рэя Брэдбери: «Я насквозь, до 
костей, пропитан впечатления-
ми...» По приезду в ОМВД нас 
первым делом провели в «серд-
це отдела» — в дежурную часть, 
где начальник смены показал и 
рассказал все особенности несе-
ния службы на столь важном 
объекте. Конечно же, хочется 
особо отметить отдел экспер-
тно-криминалистической служ-
бы, где нам показали порядок 
составления фоторобота и нау-
чили отличать фальшивые 
деньги». 
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В республике проходит акция 
«Студенческий десант»

Когда я сказал: «Только в вас вижу 
замену себе», сыновья переглянулись, 
и я понял: они продолжат мое дело 

»
с. 1

Вот таких буренок выращивает фермер со стажем Мурадин Салпагаров

Экспертное мнение

ОКСАНА СТУПНИКОВА
декан факультета 
экономики, управления 
и права Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

Из тени в свет

К С Т А Т И ,

Согласно проекту закона о создании ГИС, владельцы и аренда-
торы квартир, апартаментов, машино-мест должны будут в те-
чение 30 дней с момента заключения договоров или внесения 
в них изменений размещать информацию в системе. Законо-
проект предусматривает штрафы за проведение расчетов вне 
информсистемы: для физлиц — от 500 до 2,5 тыс. руб., для юр-
лиц — от 5 тыс. до 10 тыс. руб. За отказ размещать информацию в 
ГИС или ее искажение физлиц предлагается штрафовать на 3–5 
тыс. руб., юрлиц — на 30–50 тыс. руб.

Гаражная амнистия

В Управлении Росреестра по 
КЧР зарегистрировали право 
собственности на первые 10 га-
ражей и земельные участки под 
ними.

Напомним, с сентября 2021 г. 
у граждан появилась возмож-
ность оформить права на гараж 
и участок под ним бесплатно и в 
упрощенном порядке.

«Закон о «гаражной амни-
стии» призван помочь в оформ-
лении прав на гаражи и земель-
ные участки, которые до всту-
пления закона в силу не могли 
этого сделать, кроме как по ре-
шению суда.   Он поможет тем 
гражданам, которые приобрели 
гараж без надлежащего оформ-
ления документов и в настоя-
щее время прежнего правооб-
ладателя уже не найти. Кроме 
того, закон важен тем, у кого до 
сих пор не оформлена земля 
под гаражом, в том числе в слу-
чае, когда земельный участок 
предоставлен кооперативу или 
же гаражи были построены без 
выделения кооперативу зе-
мельного участка. 

Наконец, закон поможет в си-
туации, когда гаражный коопе-
ратив прекратил свое существо-
вание, в связи с чем невозмож-

но было зарегистрировать пра-
во на гараж без обращения в 
суд», — пояснила исполняющая 
обязанности руководителя 
Управления Росреестра по КЧР 
Аминат Батчаева.

Как проверить 
недвижимость перед 
покупкой?

Приобретение недвижимости 
всегда очень ответственный и 
важный шаг, поскольку это свя-
зано с большими финансовыми 
вложениями.

Управление Росреестра по Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке рекомендует перед покупкой 
уделить особое внимание про-
верке объекта недвижимости. 
Неосторожность в вопросах 
сделок может привести к покуп-
ке квартиры с рядом ограниче-
ний. В ведомстве пояснили, что 
получить информацию о харак-
теристиках объектов недвижи-
мости, проверить собственни-
ков или уточнить наличие об-
ременений можно с помощью 
электронных сервисов Росрее-
стра (https://rosreestr.gov.ru/), 
Федеральной кадастровой па-
латы, портала Госуслуг, а также 
обратиться в офисы много-
функциональных центров пре-

доставления государственных и 
муниципальных услуг. 

При заказе выписки в элек-
тронном виде через портал Рос-
реестра, сайт Федеральной ка-
дастровой палаты, портала Го-
суслуг пользователям доста-
точно выбрать нужные виды 
выписок и оплатить их. 

По готовности документы 
можно записать на электрон-
ный носитель или распечатать. 
Распечатать выписку можно са-
мостоятельно, причем неогра-
ниченное количество раз. Вы-
писка заверена электронной 
подписью, которая делает ее 
юридически равнозначной бу-
мажной.

 «В интернете можно встре-
тить сайты-двойники Росрее-
стра и Федеральной кадастро-
вой палаты. Только сайты 
rosreestr.gov.ru и kadastr.ru яв-
ляются единственными офици-
альными сайтами Росреестра и 
Кадастровой палаты и только 
на них можно получить досто-
верную и актуальную информа-
цию о недвижимости», — пояс-
няет начальник отдела государ-
ственной регистрации в элек-
тронном виде Управления 
Росреестра по КЧР Мусса Ми-
китов.
АРМИДА КИШМАХОВА

Экопатруль
Штраф за неиспользование сельхозземель

Управление Россельхознадзора привлекло к ответственно-
сти арендатора сельхозземель в а. Икон-Халк Ногайского рай-
она за неиспользование участка по прямому назначению.

«Во время внеплановой выездной проверки установлено, 
что сельхозучасток общей площадью 15 тыс. кв. м зарос сор-
ной растительностью. Это свидетельствовало о том, что арен-
датор не выполнил принятых на себя обязательств», — гово-
рится в официальном документе.

За данное нарушение предусмотрена административная от-
ветственность. В отношении нарушителя составлен протокол 
об административном правонарушении за неиспользование 
земельного участка, а также выдано предписание об устране-
нии нарушения требований земельного законодательства РФ. 
По результатам рассмотрения дела также назначен штраф в 15 
тысяч рублей.

Несанкционированная свалка

Сотрудники управления Россельхознадзора в ходе внепла-
новой проверки на сельхозучастке близ а. Баралки в Адыге-
Хабльском районе выявили несанкционированную свалку.

«Установлено, что на части сельхозугодий располагались от-
ходы производства и потребления: навоз, пакеты и бытовой 
мусор. Свалкой было охвачено около 1500 кв. м. Сам же уча-
сток находился в аренде у местного жителя. В отношении на-
рушителя возбуждено дело по факту невыполнения установ-
ленных требований и обязательных мероприятий по улучше-
нию, защите земель, а также выдано предписание об устране-
нии нарушения требований земельного законодательства 
РФ» — сообщили в ведомстве. 
АРМИДА КИШМАХОВА

»
с. 1

Коротко

Осуществляют 
контроль  
за оружием
Офицер Центра лицензионно-
разрешительной работы 
Управления Росгвардии 
по КЧР майор полиции Вале-
рий Шаков в режиме онлайн 
ответил на вопросы предста-
вителей региональных 
средств массовой информа-
ции. 

В ходе мероприятия росгварде-
ец рассказал, что подразделения-
ми ЛРР республики осуществля-
ется контроль за владельцами 
гражданского оружия и отметил, 
что показатели добровольной 
сдачи гражданами незаконно 
хранящегося оружия за послед-
ний год выросли. 

«В 2021 году сотрудниками 
проведено свыше 13 тысяч про-
верок обеспечения условий со-
хранности оружия гражданами, 
и 24 — у юридических лиц», — 
отметил Валерий Шаков.

В завершение офицер рассказал 
о профилактической работе, 
проводимой сотрудниками ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты в регионе. Он подчеркнул, 
что особое внимание уделяется 
вопросам надлежащего хране-
ния оружия.
АЛЕКСАНДРА КОВАЛЕНКО

Навели порядок
Под контролем судебных при-
ставов на территории одного 
из районов республики при-
няты меры по созданию и со-
держанию мест (площадок) 
накопления твёрдых комму-
нальных отходов.

В соответствии с требования-
ми федерального законодатель-
ства, утверждены схемы разме-
щения мест (площадок) нако-
пления твёрдых коммунальных 
отходов. Также был организован 
сбор и транспортирование твёр-
дых коммунальных отходов. 

Все указанные требования не 
исполнялись. Судебным приста-
вом-исполнителем межрайонно-
го отделения по исполнению 
особых исполнительных произ-
водств Управления ФССП Рос-
сии по КЧР в отношении адми-
нистрации сельского поселения 
был составлен протокол об адми-
нистративном правонарушении 
по ч.1 ст. 17.15 КоАП РФ «Неис-
полнение содержащихся в ис-
полнительном документе требо-
ваний неимущественного харак-
тера», а также вынесен исполни-
тельский сбор.
Пресс-служба УФССП по КЧР 

Школьники 
на страже 
экономики

МВД по КЧР приглашает 
школьников принять участие 
во Всероссийской олимпиаде 
«На страже экономики». Дан-
ная олимпиада проводится в 
два этапа: отборочный (заоч-
ное интернет-тестирование) и 
заключительный (решение 
заданий на базе академии). К 
участию в олимпиаде пригла-
шаются учащиеся 8-11 клас-
сов. Задания для олимпиады 
формируются с учетом 
школьной программы по об-
щеобразовательному предме-
ту «Обществознание».

Помогут 
добровольцы 
и волонтеры 

Сотрудники Главного 
управления МЧС России по 
КЧР провели рабочую встре-
чу с представителями органов 
местного самоуправления, до-
бровольцами и казачеством 
Прикубанского и Усть-
Джегутинского районов. Об-
суждались вопросы развития 
в 2022 году добровольчества и 
волонтерства на территории 

республики. Участники сове-
щания обсудили вопросы 
привлечения казачьих об-
ществ к тушению пожаров, 
представителей Центра помо-
щи в чрезвычайных ситуаци-
ях — к поиску пропавших, а 
также оказанию помощи на-
селению при ЧС.

Воспользовался 
служебным 
положением

В отношении 31-летнего 
жителя республиканской 
столицы следственным отде-
лом ОМВД России по г. Чер-
кесску возбуждено два уго-
ловных дела. Сотрудниками 
отделения «К» МВД по КЧР 
установлено, что фигурант 
уголовного дела, являясь со-
трудником IT-компании, ис-
пользуя служебное положе-
ние, получил доступ к лично-
му кабинету приложения 
«Умный дом» двоих житель-
ниц Черкесска. Злоумыш-
ленник осуществлял просмо-
тры видеокамер, установ-
ленных в квартирах потер-
певших. Он также совершил 
копирование компьютерной 
информации для дальней-
шего использования в лич-
ных целях.

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ
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Купание  
рыжего кота

Коротко

Несколько лет назад в нашей 
монолитной семье случилось 
непоправимое — на день рож-
дения мне был подарен полу-
перс-полумилорд-полукупец 
Пуша двух месяцев от роду. 
Жизнь моя, дотоле искривша-
яся мириадами бесхитрост-
ных радостей, враз померкла 
и превратилась в тяжёлое бре-
мя — котов я не любила кате-
горически. То есть совсем.

В тот роковой июльский день я 
гедонически ёрзала по новому 
ортопедическому матрасу, ликуя 
от перспективы гнездиться на 
кровати в любом направлении, 
не пересчитывая по пути исстра-
давшимися рёбрами выпуклости 
его синтепонового 
предшественника, а 
потом, наликовав-
шись, задремала.

Мне снился рай-
ский оранжевый 
атолл с лазурной ла-
гуной, мелкоячеи-
стый гамак, сплетённый из джута 
заботливыми руками темноко-
жего рыбака, и полыхающие бол-
ливудским разноцветьем рай-
ские птицы, зачем-то истошно 
орущие: «Мя-я-я-я-я!!!!!» С тру-
дом оторвавшись от гамака, я от-
крыла глаза и увидела в двух сан-
тиметрах от лица орущего ЕГО — 
рыжего взъерошенного котёнка, 
пронзительно орущего своё «Мя-
я-я-я».   Я присоединилась к его 
песне, попутно фигея от внезапно 
пробудившегося в недрах дрожа-
щей диафрагмы полноценного 
си-бемоль третьей октавы. 

Пуша (так незамысловато впо-
следствии было названо это 
длинношёрстное сокровище) 
орал от страха и голода, я — от 
страха и брезгливости.

Изменившаяся жизнь понес-
лась аллюром. Дни я коротала за 
баррикадами из коробок и про-
чих крупногабаритных преград, 
которые котёнок легко пере-
прыгивал (персы — самые пры-
гучие из кошек), с размаху вре-
зался в меня, впивался коготка-
ми в мою беззащитную плоть и, 
факультативно притормаживая 
по пути и проливая реки крови, 
выруливал к лодыжке, обвива-
ясь вокруг неё рыжим малень-
ким боа.

Ночи оборачивались сущим 
адом: подкараулив момент, ког-
да веки мои тяжелели и я, истер-
занная днём, засыпала, Пуша 
дожидался моего мерного сопе-

ния, отбрасывал 
краешек одеяла и 
проводил по щеке 
велюровой лапкой. 
Я тут же подкидыва-
лась, готовая за-
биться в падучей, 
нашаривала под по-

душкой перекись водорода и ще-
дро поливалась ею во избежание 
неминучей, как мне казалось, 
глистной инвазии. 

Время шло. Пуша мужал, я сла-
бела духом и наконец пала к его 
рыжим унтам. Я влюбилась и 
простила ему причинённые раны 
и лёгкое заикание, а он велико-
душно забыл про мухобойку и 
перекись. Сейчас мы относимся к 
этому рыжему увальню 
как к китайской вазе 
династии Тан, заиски-
ваем и балуем, а он по-
зволяет себя холить.

Читальный зал

Наступил 2022 год. И нам 
остается только сожалеть, что 
его покровитель — Тигр в на-
ших краях не водится. Однако 
у нас тоже есть нечто, связан-
ное с тиграми, — хотя бы 
по названию. Речь идёт о зна-
менитой пещере Тигра — Ка-
план-Дорбуне. Мы уже писа-
ли о ней в 2012 году, и сегодня 
решили коротко напомнить 
об этом чуде природы. 

Добраться до Каплан-Дорбуна 
легче лёгкого — для этого нужно 
просто с трассы Черкесск-Дом-
бай свернуть в начало Марин-
ского ущелья, и через несколько 
сот метров по левую руку от 
трассы будет лежать конечная 
цель нашего путешествия. 

Впечатление от громады пеще-
ры зависит только от безудерж-
ности вашего воображения. Ув-
лечённому археологией она, 
возможно, напомнит развалины 
месопотамского зиккурата в 
Уре, а человеку, смотрящему на 
мир с гастрономической точки 
зрения, — огромный кусок гол-
ландского сыра. Старожилы, ос-
матривавшие пещеру в середине 
прошлого века, говорили об 
ином рельефе, сильно изменив-
шемся в последние годы. Что ж, 
это неудивительно. Разруши-
тельное действие на горные по-
роды оказывают перепады тем-
пературы, вызывающие их не-
равномерное нагревание и ох-
лаждение, замерзание воды, 
попавшей в щели и трещины, 
корни деревьев, роющие живот-
ные, земляные черви, муравьи, 
грызуны... 

Любознательному путеше-
ственнику легко проникнуть 
внутрь. Изнутри пещерные сво-
ды выглядят ещё удивительней. 
Здесь глаз, не уставая любовать-
ся рафинированной изысканно-
стью каменных порталов, при-
выкнув к царящему здесь полу-
мраку, удивлённо отмечает, что 
консоли пещерных сводов окра-
шены нежной пастельной гам-
мой зеленовато-розовых тонов. 
Да-да, салатовый цвет стен мяг-
ко переходит в нежно-розовые 
тона. Пока не увидишь — не по-
веришь. И такой удивительной 
окраской песчаник обязан сине-
зелёным водорослям. Остатки 
подобных им найдены среди из-
вестковых докембрийских отло-
жений, возраст которых — около 
трёх миллиардов лет! 

Сине-зелёные водоросли 

встречаются в невозможных для 
существования местах, боль-
шинство их способно синтезиро-
вать все вещества своей клетки 
за счёт энергии света, а в услови-
ях плохой освещённости — в пе-
щерах, в глубинных горизонтах 
водоёмов — в клетках водорос-
лей происходит хроматическая 
адаптация, изменение окраски 
под влиянием изменения угла 
спектрального света за счёт уве-
личения количества пигментов, 
имеющих окраску падающих лу-
чей. Именно поэтому столь изы-
сканно окрашены стены Тигро-
вой пещеры... 

...От зала к залу не иссякают ни 
утончённая прелесть резных 
проходов, ни фантазийное раз-
нообразие каменных нагромож-
дений, только к изломанной и 
хаотичной барочной архитекто-
нике пещеры, укрупняя и возвы-
шая своды, добавляется мону-
ментальность и помпезность 
классицизма. 

Но откуда взялось само назва-
ние? Здесь когда-то видели ти-
гров? Или пещера была так на-
звана потому, что сама её при-
чудливость наталкивает на 
мысль о тигровой шкуре? Это 
остается загадкой. Застыв без-
молвным каменным изваянием 
у дороги, пещера Тигра возвы-
шается над речной стремниной и 
темнеющим внизу ущельем, 
словно огромный желтоглазый 
тигр, притаившийся в желтею-
щих зарослях и приготовивший-
ся к прыжку... 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Пещера Тигра

»
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Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Это интересно

Во время недавней презента-
ции сборника материалов 
Вторых Баталпашинских чте-
ний краснодарский коллек-
ционер и исследователь 
Игорь Климушин передал 
в дар музею истории церкви 
и казачества при Никольском 
соборе несколько интерес-
ных документов и фотогра-
фий, одна из которых напом-
нила нам об одной из славных 
страниц нашего прошлого. 

На этом снимке изображены 
молодые казаки и девчата. Сей-
час уже невозможно выяснить их 
имена, в каких отношениях со-
стояли и ради чего, собственно, 
они решили нанести визит фото-
графу. Однако с большой долей 
уверенности можно предполо-
жить, что снимок сделан накану-
не или в начале Первой мировой 
войны. Нашивки на форме ребят 
совершенно точно указывают на 
то, что служили они в 6-м Кубан-
ском пластунском батальоне. Ба-
тальон этот комплектовался из 
казаков Баталпашинского и Ла-
бинского отделов, и весьма веро-

ятно, что на фото — наши земля-
ки. Этот батальон снискал себе 
славу во время кровопролитной 
Сарыкамышской операции – 
блестящего примера русской 
школы военного искусства. 
Обычно говорят — «неувядаемая 
слава», но, увы, громкие события 
бурного двадцатого века многое 
стерли из нашей памяти. Неза-
служенно забыт и подвиг казаков 
6-го Кубанского пластунского 
батальона.

Помимо Западного фронта, где 
русские войска бились с герман-
ской и австро-венгерской арми-
ями, ожесточенные сражения 
разворачивались на Кавказском 
фронте, где России противосто-
яла Турция.

Сарыкамыш в годы Первой 
мировой войны — конечная же-
лезнодорожная станция и пере-
довая база русской армии в при-
граничной с Турцией полосе За-
кавказья. 

Командующий турецкими во-
йсками Энвер-паша, пользуясь 
своим превосходством в силах, 
предполагал с помощью обход-
ного маневра окружить у Сары-
камыша главные силы русской 
армии, уничтожить их, а затем 
вторгнуться в пределы России. 
Турки тогда были сильным и 
опасным врагом, их войска, об-
ученные и хорошо вооружённые 
Германией, отбили все атаки 
высадившихся на Галлиполий-
ском полуострове англо-фран-
цузских войск. 

Но планам «турецкого Напо-
леона» сбыться не удалось. В 
течение нескольких недель, в 
декабре 1914 – январе 1915 года, 
15 русских батальонов (чуть 
больше 50 тысяч бойцов) бук-
вально вдребезги разбили 
90-тысячную турецкую группи-
ровку из 121 батальона, 22 эска-
дронов с 263 орудиями. От 3-й 
турецкой армии уцелела едва 
седьмая часть, 15 тыс. попали в 
плен, все остальные погибли. 
Победа далась русской Кавказ-

ской армии дорогой це-
ной, хотя и с гораздо 
меньшими потерями. 
Наши войска потеряли 
около 20 тысяч убиты-
ми, ранеными и обмо-
роженными.

Разгром 3-й турецкой 
армии в Сарыкамыш-
ской операции имел 
важные последствия, 

определив неблагоприятный 
для турок исход всей кампании 
1915 года и облегчив действия 
английских войск в Ираке и зоне 
Суэцкого канала. 

Сарыкамышскую операцию те-
перь изучают во всех военных 
академиях мира, как пример гра-
мотно построенной оборони-
тельной операции в тяжелейших 
горных и зимних условиях.

О характере боёв в тот период, 
важности вклада кубанских каза-
ков и особенно пластунов 6-го 
Кубанского пластунского бата-
льона, где служило большинство 
наших земляков, в общую победу 
говорит настоящий «звездопад» 
Георгиевских крестов и медалей, 
которыми военное руководство 

награждало пластунов. С 19 ок-
тября 1914 года, со дня объявле-
ния войны Турцией, по март 1915 
года 6-й Кубанский пластунский 
батальон участвовал во всех боях 
по турецкому фронту. За это вре-
мя Георгиевские кресты получи-
ли: 4-й степени — 357, 3-й ст. — 
98, 2-й ст. — 29, 1-й ст. — 5 пла-
стунов. Георгиевские медали «За 
храбрость» получили: 4-й ст. — 
80, 3-й ст. — 13, 2-й ст. — 2 пла-
стуна. Медаль «За усердие» — 25 
пластунов. Такое количество на-
град просто запредельная цифра 
для такого небольшого хроноло-
гического периода.

Наши земляки не посрамили 
чести своих станиц, о чем свиде-
тельствуют приказы по Кубан-
скому казачьему войску, послуж-
ные списки и наградные доку-
менты. 

Георгиевские награды вруча-
лись исключительно за конкрет-
ные боевые подвиги и отличия. 
Это награды за неравные ночные 
бои, за «молчаливые» штыковые 
атаки, за взятие, сразу трёх полос 
турецких укреплений, за контра-
таки при 30-градусном морозе по 
пояс в снегу, за суточные 80-ки-
лометровые марши в горных ус-
ловиях, за то, что не дрогнули, 

когда в сотне оставалось всего по 
30 человек (пластунская сотня – 
208 бойцов). Это были истинные 
сыны своего Отечества, они чест-
но исполнили свой долг перед 
своей Родиной и навсегда оста-
нутся в памяти потомков. Мно-
гим пластунам награды вручал 
лично Николай II, либо Верхов-
ный Главнокомандующий – Ве-
ликий князь Николай Николае-
вич. 

За проявленные мужество и 
доблесть на Кавказском фронте 
6-й пластунский батальон 5 
марта 1915 года приказом №139 
получил шефство от Государя 
Императора. С этого момента 
батальон получает название – 
6-й Кубанский пластунский Его 
Императорского Величества 
батальон, а на погонах пласту-
нов появляется вензель Нико-
лая II. 

Сегодня Сарыкамыш — не-
большой курортный городок на 
территории Турции, с населени-
ем чуть больше пятидесяти ты-
сяч человек. На въезде в город 

возведен монумент турецким 
солдатам, погибшим в холодную 
зиму 1914-1915 годов под Сары-
камышем. И это, наверное, пра-
вильно. Турки помнят своих ге-
роев. И нам негоже забывать 
своих. Что стало с теми казаками, 
что изображены на этой фото-
графии? Впереди их ждали 
страшные испытания: война, ре-
волюция… 

Куда занесла их судьба? Сгину-
ли на военных фронтах, сгорели 
в пламени революции или смог-
ли вернуться в родные станицы? 
Строили коммунизм или отпра-
вились на чужбину? Бог весть! 
Можно не сомневаться в одном: 
они честно служили Отчизне. И 
самое малое, что мы можем сде-
лать для героев, это помнить о 
них и рассказывать об их подвиге 
своим детям.
По материалам статьи В. И. Казан-
кова «Сарыкамыш – забытый под-
виг казаков». // Отрадненские 
историко-краеведческие чтения. 
Вып. 2. Армавир – Отрадная, 2014. 
С. 12-17. 
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Сарыкамышская 
операция — 
блестящий пример 
русской школы 
военного искусства

Ф А К Т

Во время Первой мировой войны все казаки Кубани в возрасте 
от 22 до 35 лет в результате полной мобилизации были отправ-
лены на фронт в действующую армию. Кубанское казачье вой-
ско выставило 37 конных полков, 2 гвардейские сотни, Отдель-
ную казачью дивизию, 24 пластунских батальона, отдельный 
пластунский дивизион, 51 сотню, 6 батарей. Всего в боевых дей-
ствиях приняло участие, по разным источникам, от 90 до 110 ты-
сяч казаков. Казачество, тем самым, явилось «видной и много-
численной силой» на фронтах Первой мировой войны.

Зачем в косметике нужны 
кислоты? Как не навредить 
коже при пользовании такой 
косметикой? 

Средства с кислотами, выпол-
няют сразу несколько функций: 
удаляют омертвевшие клетки, 
обновляют кожу и выравнивают 
тон, а также помогают в борьбе с 
воспалениями, расширенными 
порами и черными точками, ос-
ветляют постакне и пигмента-
цию. Также они отлично работа-
ют с возрастными изменениями 
кожи, в том числе когда долго 
игнорировали солнцезащитные 
средства. 

Эффект действия кислот всегда 
связан с уровнем pH. Средства 
работают лучше, когда pH мень-
ше 3.5. Уровень кислотности 
средств не всегда указан на упа-
ковке, что может затруднить по-
купателю и без того сложный 
выбор.

Существует несколько видов 
кислот, которые подходят раз-
ным типам кожи.

Например, гликолевая, молоч-
ная, лимонная, яблочная и вин-
ная кислоты (AHA) подходят 
всем типам. Они работают со 
следами гиперпигментации, вы-
равнивают рельеф, оказывают 
мощный регенерирующий эф-
фект. Если у вас мелкие морщи-
ны, тусклый цвет лица, постакне 
или пигментация, обратите осо-
бое внимание на эти кислоты. 

Для кожи, склонной к воспале-
ниям, подходит салициловая 
кислота (BHA). Она глубоко 

проникает в поры и мощным ан-
тибактериальным действием от-
лично очищает их, растворяя 
черные точки. Лучше всего такая 
кислота действует в концентра-
ции 1–2 %. Если у вас комбини-
рованный тип кожи, выбирайте 
BHA- и AHA-кислоты

Для чувствительной кожи 
лучшим решением будут мяг-
кие миндальная и молочная 
кислоты, а также лактобионо-
вая и глюконолактоновая кис-
лоты (PHA). Они более мягко 
отшелушивают кожу, в том чис-
ле склонную к кератозу, купе-
розу и атопическому дермати-
ту. Кстати, для кожи с такими 
проблемами подходят еще 
фульвовые и гуминовые кисло-
ты. Эти кислоты недавно поя-
вились в косметике, их добыва-
ют из почвы и торфа. Они обла-
дают выраженной антибакте-

риальной активностью, 
уменьшают воспаления и насы-
щают кожу витаминами.

Для сухой кожи подойдут 
AHA- и PHA-кислоты. Но важно 
знать, что кислоты категориче-
ски нельзя сочетать с некоторы-
ми веществами. 

С ретинолом: он, как и кисло-
ты, отшелушивает кожу, а ис-
пользовать сразу два эксфолиан-
та не стоит, так как данный тан-
дем легко может повредить за-
щитный барьер кожи и стать 
причиной сухости, шелушения и 
раздражения. 

С витамином С: формулы 
средств с этим витамином для 
большей эффективности состав-
ляются технологами так, чтобы 
их pH был около 3. Кислоты мо-
гут изменить pH, при этом ней-
трализуя действие витамина С. В 
этом случае лучше их чередо-
вать: утром — витамин С, вече-
ром — кислоты. 

С пептидами: при низком рН 
они теряют свои свойства. Так 
же, как и в случае с витамином С, 
следует применять средства в 
разное время. Одно средство — в 

утреннее, а другое — в вечернее 
время. 

Если с применением кислото-
содержащих средств на коже по-
явились воспаления, не пугай-
тесь. Это так работают кислоты. 
Но отрегулировать процесс все 
же нужно. Не гонитесь за кон-
центрацией и не вводите в свой 
уход много кислот одновремен-
но. Начните со средства с малым 
количеством кислот, используя 
его один-два раза в неделю, при 
необходимости постепенно на-
ращивая частоту применения.

Используйте средства для ув-
лажнения, регенерации и восста-
новления липидного барьера 
кожи, в составе которых присут-
ствуют пробиотики, керамиды, 
пантенол и центелла азиатская. 

Помните, что лучший друг всех 
кислот — солнцезащитный крем, 
в любое время года. Если вы ис-

пользуете их в утрен-
нем уходе, то о SPF-
защите категориче-
ски нельзя забывать, 
ведь кислоты делают 
вашу кожу очень 
чувствительной к 
ультрафиолетовым 
лучам и могут спро-
воцировать пигмен-
тацию. Все же лучше 

использовать их перед сном. Не-
обходима защита от солнца и для 
кожи с нарушенным липидным 
барьером, поскольку в этом слу-
чае увеличивается риск фотопов-
реждений, ухудшающих состоя-
ние и без того травмированной 
кожи. Так как кислоты вызыва-
ют повышенную светочувстви-
тельность кожи, после их приме-
нения нужно наносить солнцеза-
щитные средства не ниже SPF 
30-50 и ограничивать нахожде-
ние на открытом солнце.

Если помнить и выполнять все 
эти нехитрые правила, то не сто-
ит бояться кислот. Они могут 
одновременно выполнять сразу 
несколько функций и помогут 
сделать вашу кожу значительно 
лучше и краше. 

Современный ассортимент 
косметических средств позволя-
ет каждому подобрать подходя-
щее именно ему средство. 

Главное — всегда выбирать ка-
чественную косметику со сба-
лансированными составами, 
чтобы кожа всегда оставалась 
увлажненной.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Казаки 6-го Кубанского пластунского батальона и молодые казачки, 1911–1913 годы
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Не опасны ли кислоты?

К С Т А Т И ,

Не используйте дома салон-
ные средства с повышенным 
содержанием кислот, неко-
торые из них требуют после-
дующего нанесения нейтра-
лизаторов и при нарушении 
протокола использования 
способны вызвать серьез-
ный химический ожог.

Трудно себе представить хо-
реографический коллектив, 
который бы не участвовал 
в различных конкурсах и хо-
реографических фестива-
лях. Ведь творческие состя-
зания дают важнейший опыт 
публичных выступлений, 
предоставляют возможность 
пообщаться и обменяться 
опытом с другими коллекти-
вами. 

Атмосфера соревнования по-
зволяет раскрывать новые воз-
можности, получать прилив сил 
и вдохновения. Вот и хореогра-
фический ансамбль «Грация» 
(ДШИ Усть-Джегутинского рай-
она в мкр. «Московский» ), руко-
водителем которого является 
опытный педагог-хореограф 
Анна Евдокимова, постоянно с 
успехом участвует в различных 
конкурсах и фестивалях. Репер-
туарный список ансамбля «Гра-
ция» составляют классические, 
народные, эстрадные танцы. По-
становщиками являются препо-
даватели отделения А. Евдоки-
мова, Т. Наумец, Е. Ашкацао. 
Теперь «Грация» приняла уча-
стие в дистанционном отбороч-
ном туре международного гран-
тового конкурса хореографии 
«Мечтай. Танцуй. Живи», объ-
явленного Международным 
культурным центром «Будущее 
детям» в сентябре прошлого го-
да. Цель конкурса— поддержка и 
популяризация хореографиче-
ского творчества, воспитание 
художественного и эстетическо-
го вкуса, межнациональный об-
мен творческими достижениями 
в области хореографии, выявле-
ние, поддержка и развитие твор-
ческих способностей детей и 
одаренной молодежи.

И вот на днях стало известно, 
что «Грация» в числе лучших 
отобрана для участия в финале 
конкурса, который пройдет в 
Москве, в концертном зале «Из-
майлово», с 13 по 17 мая. Наш 
коллектив представит на суд 
компетентного жюри хореогра-
фический номер «Порушка – 
Параня».

Пожелаем «Грации» успеха!
Соб. инф.

Успеха тебе, 
«Грация»!

Курьер муз

В Карачаево-Черкесии появи-
лась криптокабина 
для оформления загранпа-
спортов нового поколения. 

Оформить документ сроком на 
10 лет с помощью нового сервиса 
можно в одном из офисов МФЦ в 
Черкесске. 

Криптокабина — это про-
граммно-технический ком-
плекс. Он автоматизирует сбор 
биометричесеких данных для 
получения загранпаспорта. По-
сле оформления заявления в от-
делении МФЦ гражданин полу-

чает штрихкод, который можно 
отсканировать в криптокабине. 
Затем, буквально за 5 минут, че-
ловек может самостоятельно в 
криптокабине сделать фотогра-
фию, отсканировать паспорт и 
отпечатки пальцев. Все данные 
автоматически поступают в ин-
формационную систему 
«МИР», затем на фабрику Госз-
нака для изготовления загран-
паспорта. После этого готовый 
документ поступает в МФЦ для 
выдачи.
 Пресс-служба Главы и Правитель-
ства КЧР

Криптокабина: 
удобно и быстро

Снижены потери 
электроэнергии

«Россети Северный Кавказ» 
в 2021 году успешно выпол-
нили основные производ-
ственные задачи в Карачаево-
Черкесии. Так, уровень по-
терь ресурса составил 15,69 
%, что ниже плана на 0,04 % и 
ниже фактических показате-
лей 2020 года на 0,18 %. По 
оперативным данным также 
более чем на 100 % выполне-
ны мероприятия ремонтной 
программы.

Чего ждать  
от новой волны 
коронавируса

В республике за последнюю 
неделю отмечается рост но-
вых случаев инфицирования 
COVID-19. Выявлены первые 
случаи заболевания штаммом 
«омикрон». Вместе с тем , 
число госпитализаций пока 
не растёт. В Минздраве КЧР 
отмечают, что опыт других 
стран и регионов показывает, 

что «омикрон» у вакциниро-
ванных, переболевших и осо-
бенно — у ревакцинирован-
ных, то есть неоднократно 
контактировавших с 
COVID-19, проходит доста-
точно легко. Первые 11 забо-
левших омикроном в респу-
блике переносят заболевание 
в легкой форме.

Подвели итоги 
работы 

В отделе организации до-
знания подвели итоги работы 
подразделений дознания тер-
риториальных органов МВД 
России на районном уровне, 
подчиненных МВД по КЧР, 
за 2021 год. Первое место за-
няло подразделение дозна-
ния Отдела МВД России по 
Усть – Джегутинскому райо-
ну; на втором– Межмуници-
пальный отдел МВД России 
«Адыге — Хабльский»; тре-
тье место у Отдел полиции по 
обслуживанию Урупского 
района Межмуниципального 
отдела МВД России «Зелен-
чукский».

Помните, что 
лучший друг 
всех кислот — 
солнцезащитный 
крем, в любое время 

Карачаево-Черкесская Ре-
спублика по праву считается 
туристической меккой.
Развитие туризма на этой 
территории начинается с 
1901-1904гг., когда Русское 
горное общество приступило 
к альпинистскому и турист-
скому обследованию Тебер-
ды и Домбая. 
В 1904 году в Теберду прие-
хала экспедиция Русского 
горного общества с участием 
швейцарца Фишера. Экспе-
диция дала описание Дом-
байского района, и были сде-
ланы первые восхождения 
на Семенов-Баши, и Сулахат.
В 1936 году был создан Те-
бердинский государственн-
ный заповедник. 
В 2020 году он преобразован 
в национальный парк, кото-
рый  занимает 112606 гекта-
ров и расположен на особо 
охраняемой территории.

Ф А К Т

Загранпаспорт нового образца, или биометрический загранпа-
спорт, — главный документ в поездке за границу, удостоверяю-
щий личность россиянина за пределами России. Секрет загран-
паспорта нового поколения — электронный чип, «вшитый» в 
книжицу, в котором в зашифрованном виде содержится инфор-
мация о владельце.

Ф А К Т

Для пользы тела

АННА  
ТРАВНЕВА
косметолог
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Одно огорчает – не 
любит он купаться. Ну 
не любит. А надо. В на-
чале августа наступила 
типичная революци-

онная ситуация – услужливые 
верхи утомились от пожамкан-
ного вида котяры, а наглые ры-
жие низы начали откровенно 
пованивать неопрятной самцо-
востью.

В то утро, едва рассвело, в мою 
спальню широким шагом вошёл 
брат, одетый сильно не по пого-
де: гаражная косуха из толстой 
кожи, тёплые армейские штаны 
с простёжкой. Красивое лицо 
Аслана выражало одновремен-
но решительность и нездешнюю 
печаль — плавали, мол, знаем. 

Мне было предложено подхва-
тить на руки сонного Пушу и от-
нести в ванную, где с шампунем 
и душем наизготовку затаилась 
помывочная зондеркоманда – 
мама и брат.

Я подошла к ничего не подо-
зревающему коту и ловко ухва-
тила его за задние лапы — перед-
ними смекалистый Пуша уже 
наладился совершить побег — 
прижала к себе пленника (наши 
с ним сердца уже зашлись в та-
хикардийном дуэте) и понеслась 
в ванную. Пуша дико вращал 
головой и колотил меня по бо-
кам хвостом. С третьей попытки 
я передала кота в кожаные объ-
ятья брата. Пуша на удивление 
грамотно и молча защищал ру-
бежи — он сгруппировался в жи-
листый вибрирующий эллипс и 
так выкатил глаза, что из янтар-

ных они стали чёрными за счёт 
расширившихся зрачков, при-
няв форму идеального круга. 

Очень скоро мы с Асланом по-
няли, что о том, чтобы шмяк-
нуть этот рыжий ком в заранее 
подготовленную ванночку с 
ароматной пеной, не может 
быть и речи: Пуша вцепился в 
косуху мёртвой хваткой и изви-
вался, демонстрируя чудеса эк-
вилибристики. Пушин ор достиг 
крещендо.  

Первой дрогнула мама, стра-
дальчески закрыв лицо рукой в 
толстой кожаной перчатке: «Де-
ти, оставьте, у него сейчас будет 
инфаркт». Я малодушно выпу-
стила из рук шланг. Но Аслан 

был непреклонен. Благородное 
лицо брата выражало спокой-
ную решимость санировать Пу-
шу. Запнувшись об его лютые 
зрачки, я содрогнулась и мыс-
ленно отсалютовала японским 
лётчикам-камикадзе в белых 
повязках смертников, отстра-
нившимся от всего земного пе-
ред полётом на Пёрл-Харбор.

Крепко зафиксировав живо-
тинку на груди и попутно схло-
потав когтями по сонной арте-
рии, Аслан крикнул мне: «Лей!» 
— и я щедро окатила их обоих 
струёй из душа. По полу ванной 
зажурчали весёлые ручейки. 
Мама охнула, схватила тряпку и 
засновала между нашими нога-
ми, приговаривая: «У Галимат 
свежий ремонт. Ойй..! Бедная…» 

 «Мама, не сейчас!» — громо-
вым голосом выкрикнул мо-
крый Аслан, перекрывая шум 
воды, голосящего Пушу и мои 
повизгивания: я тем временем 
неверными руками возюкала по 
пушиной тушке щедрую порцию 
шампуня и пыталась взбить пе-
ну. Из последних сил вдавливая 
распластанного Пушу в грудную 
клетку, Аслан прохрипел: «Под 
хвостом намыль. И хозяйство 
тоже!» Моя целомудренная на-
тура возопила, но руки своё дело 
сделали: выпростав из-под 
стального бицепса брата пушин 
низ и с трудом уворачиваясь от 
задних лап, которыми кот моло-
тил, как нунчаками, я закучеря-
вила кошачий животик и хвост.

Финал был эпический. Я, обес-
силев от смеха, кружила вокруг 

Аслана и окатывала его с Пушей 
струями тёплой воды. 

Мама, не рискуя осушать пол в 
пыточной руками, периодиче-
ски просовывала в свободное 
пространство варикозную ногу 
и, рискуя получить нечаянный 
удар по тромбофлебиту, сноро-
висто орудовала шваброй. 

Аслан, кровоточа шеей и бле-
стя крупными каплями пота на 
высоком челе, ласково бормо-
тал: «Пуша молодец, Пуша хо-
роший...» Страстотерпец Пуша, 
превратившийся в жалкого при-
лизанного хорька, окончатель-
но потерял волю к победе и 
только мелко трясся, утюжа 
круглыми глазами тех, кого до 
этого дня считал людьми.

Не стану долго живописать то-
мительный процесс сушки Пу-
ши феном, его побег под кровать 
и вытягивание купальщика на 
свет божий при помощи вале-
рьянки и швабры.

Весь оставшийся день Пуша 
проходил реабилитацию, лако-
мясь запрещёнными хрустяш-
ками, отпечатывая мокрые ла-
пы на покрывалах, яростно то-
ча когти о диван и демонстра-
тивно поворачиваясь к нам 
выдраенной пушистой кормой. 

А мы, обработав кровоточаще-
го Аслана перекисью, располз-
лись по углам, как писали в 
школьных сочинениях, с чув-
ством выполненного долга. И ни 
слова укора Пуше, ни взгляда 
хмурого, ни тени недовольства. 
Мы ведь его любим. 
ЗУХРА ЛАЙПАНОВА
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Купание рыжего кота Депутату Государственной Думы Федерального Собрания  
Российской Федерации

Уважаемый  
Джашарбек Борисович 

Узденов!

От имени благодарных земляков и друзей а. Кызыл-Октябрь

Кадастровым инженером Койчевым Али Са-
гидовичем (квалификац. аттестат № 09-13-
53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к.404; 
8(8782)27-42-73;e-mail:zemlya_pravo@mail.ru), вы-
полняются кадастровые работы по исправлению 
ошибки в местоположении границ земельного 
участка с кадастровым номером 09:07:0100102:19, 
расположенного в пределах кадастрового квар-
тала 09:07:0100102, по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский р-н, ст. Красногорская, ул. Подгорная 
А, д. 29. Объявление опубликовано в связи с необхо-
димостью согласования границ земельного участка 
с правообладателем смежного земельного участка, 
по адресу: ст. Красногорская, ул. Трактовая, д. 27, с 
кадастровым номером 09:07:0100102:1 – Курджие-
вой Мадиной Магометовной. Заказчиком кадастро-
вых работ является Татаркулов Арсен Партизанович 
(г. Карачаевск, ул. Мира, 35, 8-918-714-51-13). При 
проведении согласования при себе иметь докумен-
ты удостоверяющие личность, и о правах на свой 
земельный участок. Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования местоположения гра-

ниц, ознакомление с документами связанными с 
оформлением, состоится по адресу: г. Черкесск, 
ул. Октябрьская, 301а, к.404, 18 февраля 2021 года 
в 10:00 часов. Возражения, дополнения, предложе-
ния по доработке межевания, а также требования о 
проведении согласования принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой 
Биаслановной (квалификац. аттестат № 09-10-5, г. 
Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к.404; 89283869563; 
e-mail:dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются рабо-
ты по подготовке проекта межевания земельного 
участка с кадастровым номером 09:06:0020805:51, 
по адресу: РФ,КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Исправ-
ная, поле №205 (пашня). Заказчиком кадастровых 
работ является Гиренко Таисия Григорьевна (ст. Ис-
правная, ул. Садовая, 120, 8-928-387-00-90). С про-
ектом межевания земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, 
к. 404. Возражения, дополнения, предложения по 
доработке проекта межевания принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликования объявления.

Утерянный диплом 90 БА 0543031, выданный средне-профессиональным колледжем Карачаево-Чер-
кесской технологической академией в 2009 году на имя Тебуевой Фатимы Олиевны, считать недействи-
тельным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат 
Нурбиевной (КЧР, Хабезский р-н, аул Али-Бер-
дуковский, ул. Комсомольская, дом 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел. 8-963-170-11-39, № реги-
страции в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность — 16628), 
выполняются кадастровые работы по уточнению 
границ з/у с к.н. 09:03:0170106:52, расположен-
ный по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-
Дахе, ул. Ламкова, 15. Заказчиком кадастровых 
работ является Акбашев Бахсит Асламбекович 
(КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, ул. Лам-
кова, 15, тел. 8-930-402-98-86). Собрание по по-
воду согласования местоположения границ состо-
ится по адресу: Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, 
ул. Ламкова, 15, 24.02.2022 в 12 часов 00 минут. 
С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельного участка на местности 
принимаются с 25.01.2022 по 23.02.2022, обо-
снованные возражения о местоположении границ 
земельного участка после ознакомления с проек-
том межевого плана принимаются с 08.02.2022 по 
23.02.2022 по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а Али-
Бердуковский, ул Комсомольская, 13. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: 
КЧР, Хабезский р-н, аул Псаучье-Дахе, ул К. Лам-
кова, 13, с к. н. 09:03:0170106:48, а. Псаучье-Дахе, 
ул. Тхохова, д. 43, 09:03:0170106:84, а. Псаучье-
Дахе, ул. Тхохова, д. 45, 09:03:0170106:86, а. Пса-
учье-Дахе, ул. Р.Тхохова, д. 47, 09:03:0170106:88.

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом 
Аскеровичем (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский рай-
он, г.Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e-mail: 
bekbulatovrus@mail.ru, тел.89283920867), выполня-
ются работы по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков, выделяемых в счет доли в праве 
общей собственности, с кадастровыми номерами:

09:07:0000000: 198; 343, расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегу-
тинский, поле №30 (пашня), площадью по 1,24 га; 
поле №122 (пастбище), площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:596, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №30 (пашня), площадью 1,24 га; поле 
№59 (сенокос), площадью 1,67 га; поле №45 (паст-
бище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:1295, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №30 (пашня), площадью 1,24 га; поле 
№45 (пастбище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:1019, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №138 (пастбище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:1918, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №29 (сенокос), площадью 1,67 га.

09:07:0000000:938, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №59 (сенокос), площадью 1,67 га; поле 
№138 (пастбище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:936, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №54 (пашня), площадью 1,24 га; поле 
№59 (сенокос), площадью 1,67 га; поле №138 (паст-
бище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:1264, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-

ский, поле №54 (пашня), площадью 1,24 га; поле 
№138 (пастбище), площадью 2,91 га.

09:07:0000000:906; 553, расположенных по адре-
су: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Дже-
гутинский, поле №32 (пашня), площадью по 1,24 
га; поле №33 (сенокос), площадью по 1,67 га; поле 
№138 (пастбище), площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:760, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №32 (пашня), площадью по 1,24 га; поле 
№138 (пастбище), площадью по 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Абаза-
лиев Арсен Умарович (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, а. Новая Джегута, пер. Дружбы, дом 29. Тел. 
89064440009).

09:07:0000000:613; нет в ЕГРН; 1535; 745; 1269; 
1443; 1567; 1616; 2395; нет в ЕГРН; 747; 2129; 
нет в ЕГРН; 09:07:0040401:1683; 1265; 958; 1160; 
2368, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле №74 
(пастбище), площадью по 2,91 га.

09:07:0000000:2207, расположенных по адресу: 
РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК Джегутин-
ский, поле №72 (пашня), площадью 1,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Бат-
чаев Абул-Керим Сагитович (РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул. Карача-
евская, дом 177. Тел. 89234446999).

С проектами межевания земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров 
и местоположения границ земельного участка 
принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77.

Фотофакт

В прошедшем 2021 году в Карачаево-Черкесии было зарегистрировано 4527 актов о рождении ребенка: на свет появились 2259 
девочек и 2268 мальчиков.

Чтобы поддерживать красоту 
такого красавца, нужно 
приложить немало усилий

По горячим следам
20 декабря в ОМВД России по г. Черкесску обратилась 

81-летняя местная жительница. Неизвестный, разбив стек-
ло, проник в ее домовладение и совершил кражу золотых из-
делий. Сумма ущерба, причиненная заявительнице, состави-
ла 203 тысячи рублей. Сотрудниками отдела уголовного ро-
зыска ОМВД совместно с УУР МВД по Карачаево-Черкесии 
в ходе проведенных оперативно-розыскных мероприятий по 
горячим следам подозреваемый установлен. Им оказался, 
неоднократно судимый за аналогичные преступления 
34-летний житель Черкесска. 

Оперативники доставили его в отдел полиции, где он дал 
признательные показания. У него изъяты денежные средства 
в сумме 20 тысяч рублей и 2 залоговых билета. Мужчина по-
яснил, что похищенное продал в ломбард в Черкесске.

Следственным отделом ОМВД в отношении подозреваемо-
го возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 158 УК РФ (кража), он задержан в 
порядке статьи 91 УПК РФ. Также оперативниками установ-
лена причастность вышеуказанного подозреваемого к еще 
одной краже. Ранее в полицию обратилась 56-летняя жи-
тельница республиканской столицы. У нее неизвестный по-
хитил принадлежащий ей чугунный котел емкостью 70 л, 
стоимостью 8 120 рублей, который располагался в нежилом 
помещении котельной. По данному факту также возбуждено 
уголовное дело.

Задержан подозреваемый в убийстве
19 января в дежурную часть ОМВД России по 

Малокарачаевскому району поступило сооб-
щение из лечебного учреждения о том, что к 
ним поступил мужчина с огнестрельным ране-
нием. При выезде оперативной группы на ме-
сте происшествия был обнаружен труп 35-лет-
него жителя с. Первомайского. По предвари-
тельной информации, в ходе возникшей ссоры 
злоумышленник достал имевшийся у него не-
законно хранящийся пистолет и произвел вы-
стрелы в своих знакомых. Сотрудниками уго-
ловного розыска ОМВД России по Малокара-
чаевскому району по горячим следам установ-

лен подозреваемый — это ранее судимый 38-летний житель 
с. Терезе Малокарачаевского района.

 С места происшествия изъяты предполагаемое орудие пре-
ступления, боеприпасы. По данному факту Следственным 
управлением СК России по КЧР возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 
УК РФ (убийство).
Подготовлила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Крим-инфо

Микрокредитная компания 
признана виновной в совер-
шении административного 
правонарушения.

Жительница республики об-
ратилась в компанию за полу-
чением микрозайма. После до-
срочного возврата кредитных 
денежных средств представи-
тель общества с ограниченной 
ответственностью предложил 
оформить еще один договор 
микрозайма, однако на этот раз 
в положенные сроки ей не уда-
лось собрать всю необходимую 
сумму. 

В указанный день возврата 
она передала кассиру часть де-
нежных средств, которые были 
засчитаны за продление дого-
вора. После этого жизнь жи-
тельницы нашей республики 
разительно изменилась — ей 
постоянно стали поступать те-
лефонные звонки с угрозами с 
незнакомых номеров как в 
дневное, так и в ночное время.

Кроме того, что на гражданку 
оказывалось психологическое 
давление, телефонные звонки 
стали регулярно поступать её 
супругу, ближайшим родствен-
никам, знакомым и руковод-
ству по месту её работы. 

Также она была введена в за-
блуждение по факту якобы име-
ющегося уголовного преследо-
вания в отношении себя за со-
вершение мошеннических дей-
ствий.

Гражданка обратилась в 
Управление федеральной служ-
бы судебных приставов Россий-
ской Федерации по Карачаево-
Черкесской Республике. На ос-
новании её жалобы было воз-
буждено административное 
дело. 

Микрокредитная организа-
ция отрицала свою причаст-
ность к вышеуказанным дей-
ствиям и предоставила инфор-
мацию о том, что у гражданки 
отсутствует задолженность пе-
ред компанией. Однако в ходе 
административного расследо-
вания вина общества была пол-
ностью доказана. Микрокре-
дитной организации был на-
значен административный 
штраф. С наказанием компа-
ния не согласилась и обжало-
вала данное решение. Судом 
оно было оставлено без изме-
нений, а жалоба — без удовлет-
ворения. 

В настоящее время микрокре-
дитная организация в полном 
объёме оплатила штраф за вза-
имодействие с третьими лица-
ми без их согласия, разглаше-
ние данных и недобросовест-
ные способы взыскания про-
сроченной задолженности. 
Пресс-служба УФССП РФ по КЧР

Взыскивать 
долги можно 
по-разному

20 декабря в дежурную часть 
МОМВД «Зеленчукский» об-
ратилась местная жительни-
ца. Ей позвонил неизвестный 
и злоупотребляя доверием от-
носительно ошибочного пере-
числения денежных средств, 
ввел ее в заблуждение. Под-
давшись на уловки телефон-
ного мошенника, доверчивая 
гражданка перевела ему 112 
тысяч рублей.

В этот же день в дежурную 
часть ОМВД России по г. Чер-
кесску обратилась жительница 
города. Она рассказала, что ей 
позвонили неизвестные лица, 
которые представились сотруд-
никами безопасности банка. 
Они сообщили, что произведе-
на попытка получения кредита 
на ее имя в сумме 150 тысяч ру-
блей. Якобы во избежание по-
тери денежных средств нужно 
пополнить счет на вышеуказан-
ную сумму, на что данная граж-
данка согласилась и перевела 
168 тысяч рублей.

В дежурную часть ОМВД Рос-
сии по г. Черкесску обратился 
житель столицы. Он сообщил, 
что в одной из социальных сетей 
нашел объявление о продаже 
видеокарт на персональный 
компьютер. В ходе переписки с 
продавцом потерпевший пере-
вел денежные средства в разме-
ре 78 тысяч рублей. Данный то-
вар так и не был доставлен поку-
пателю.

Ранее был обманут другой жи-
тель республиканской столицы. 
Мошенники размесцтили объ-
явление в сети интернет о тру-
доустройстве. Житель города 
Черкесска в ходе переписки с 
мошенниками перечислил 2 
тысячи 500 рублей, но сомни-
тельную услугу так и не полу-

чил.
13 января в дежурную часть 

МО МВД России «Зеленчук-
ский» обратился 63-летний 
местный житель. Он сообщил, 
что ему позвонил неизвестный 
и представился сотрудником 
банка, который сообщил, что на 
его имя незаконно оформлен 
кредит в размере 100 тысяч ру-
блей.   Далее мошенник сооб-
щил, что ему надо явиться в 
банк и оформить кредит, на что 
житель станицы ответил отка-
зом и сказал, что будет обра-
щаться в полицию. Через неко-
торое время позвонил еще один 
неизвестный, представился со-
трудником полиции и попросил 
выполнить все требования ра-
нее звонившего. Житель стани-
цы Зеленчукской, проявив бди-
тельность, отказался оформ-

лять кредит и передавать свои 
персональные данные.

По данному факту в отноше-
нии неустановленного лица 
возбуждено уголовное дело.

14 января в дежурную часть 
ОМВД России по г. Черкесску 
обратился 63-летний местный 
житель. Он сообщил, что нашел 
объявлении в интернете о воз-
можности дополнительного за-
работка. Потерпевший оставил 
свои контактные данные, после 
чего на его абонентский номер 
начали звонить неизвестные 
лица. Под предлогом заработка 
на бирже мужчина перевел на 
шесть различных банковских 
счетов в общей сумме 392 тыся-
чи рублей. По данному факту 
сотрудниками ОВД проводится 
проверка.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Мошенники не дремлют
Ежедневно преступники обманным путем приваивают чужие деньги

За 2021 год мошенники похитили у россиян 45 млрд руб. По дан-
ным МВД, каждый седьмой россиянин подвергался попытке хи-
щения денег со стороны телефонных мошенников. 50% потер-
певших добровольно передавали свои данные, в том числе па-
роли и секретные коды. Сумма одного факта мошенничества ва-
рьируется от 15 000 руб. до десятков миллионов рублей. Самая 
крупная из встречавшихся полицейским — 25 млн руб.

ФА К ТЫ

»
с. 3

Пользуясь интернетом, не забывайте, что вы можете стать 
объектом онлайн-мошенничества

Примите самые теплые  
поздравления в честь Вашего юбилея!

Искренне желаем Вам богатырского здоровья, кавказского 
долголетия, семейного счастья, неиссякаемой энергии,  

успехов во всех Ваших делах!


